

EL DEFENSOR DE ORIHUELA

Año I.

SEMANARIO IMPARCIAL Y DE INTERESES GENERALES

Núm. 8.

DIRECTOR: D. Blas Ibañez Aliaga.

28 de Abril de 1892.

REDACCION Y ADMINISTRACION: S. Pascual 17.

ADVERTENCIA.

Rogamos á los señores suscriptores de fuera se sirvan remitirnos, á esta administracion, el importe de la suscripcion de nuestro modesto semanario.

EL DEFENSOR DE ORIHUELA

EL PRIMERO DE MAYO!

Los gobiernos de la vieja Europa, los jefes de los nuevos Estados de la América, los estadistas de todos los países, los pensadores mas ilustres y los mas avezados á la política, se han preocupado grandemente de la cuestion, que ha dado en llamarse social, al acercarse esa fecha del 1.º de Mayo. Fecha fatídica por que representa una protesta; importante por que indica, la aparicion de un elemento que tiene derecho á intervenir en las sociedades futuras y transcendental por que inicia un movimiento acelerado que ha de cambiar por completo las que hoy nos parecen bases sólidas é inmutables de nuestras actuales constituciones.

Con la proximidad del 1.º de Mayo, han vuelto á darse á las masas obreras caracteres que están muy lejos de tener, se les han atribuido planes, deseos y propósitos que nunca han abrigado y se ha llegado á confundir lastimosamente aun por personas doctas, al socialista con el obrero. Quizás por esto en algunos Estados, se ha llegado por algunos gobiernos á dictar ó á preparar leyes de marcado sabor socialista, entendiendo sin duda que el socialismo y la clase obrera son una misma cosa y que solo se puede salvar á las naciones de esta nueva caja de Pandora que se está abriendo con la infalible receta del socialismo de cátedra, al uso del Emperador de Alemania, siquiera perjudique libertades tan dignas de respeto como la libertad de contratacion y la libertad del trabajo.

Tamañas ideas constituyen uno de los errores mas crasísimos. La cuestion social no es una cuestion tan sencilla que baste la tutela del Estado para resolverla; en su fondo palpitan tres problemas importantísimos y los tres son los que la constituyen por igual. El problema político, el económico y el social propiamente dicho, son cuestiones que lleva en sí la primera y con ello hasta para observar lo complejo y enmarañado del asunto.

Y si de estas reflexiones, pasamos á otras de distinto orden ¿quién se atrevería á afirmar que la clase obrera la constituyen solo los obreros de las minas, del campo y del taller?

Confundir, pues, al obrero con el socialista es lo mismo que confundir al pacífico individuo de las *Trade's Unions* con el rabioso miembro de la *Clan-na-Gael*. Y circunscribir la cuestion social á la cuestion obrera es confundir al proletario con el proletariado.

Por eso, lo que parece traslucirse con el fondo de esta oscura cuestion, son las aspiraciones á mejorar y á tomar parte decisiva en la vida de los pueblos, de un nuevo elemento. que es el elemento obrero, y mejor dicho, de la clase que hoy se llama baja, ni mas ni menos que allá en la edad media las clases privilegiadas constituyen con el feudalismo la rémora del poder real y del mismo modo que al finalizar el siglo XVIII el estado lleno se presenta á la Historia con la Revolucion francesa.

Ahora bien ¿para llegar á este resultado, precisa emplear hoy iguales medios que se emplearon en aquellos casos? Claro es que no. Los tiempos, las sociedades, todo lo que constituye la vida moderna es hoy bien distinto de lo que eran en aquellas épocas. Por el pronto entre el feudalismo con su *brazo noble* y la Revolucion con su proclamacion de los derechos individuales existe ya una notable diferencia; ¿á que pues, querer obtener ahora por los procedimientos del 93 la reivindicacion de las clases bajas?

No, las clases bajas, las clases obreras, entendiéndose por tales aquellas en que entra todo el que vive del producto de su trabajo libre desde el escritor, el pintor y el abogado, hasta el carpintero, el labriego y el albañil; la clase que trabaja, siquiera parezca ser en algunos de la clase media y hasta llevando á su seno á los proletarios de levita mas míseros y más desgraciados que los de blusa, desde el que pasa exterior de *burgués* hasta el que expone su vida en el fondo de la mina, la verdadera regeneracion de estas clases no está en la amenaza, ni en la guerra. Procedimientos sanguinarios que si se emplearon en el siglo pasado no caben en el XIX.

Los mismos apóstoles del socialismo francés llaman á su seno á todos los que viven de su trabajo, lo mismo al médico que al menestral. Por eso, si los obreros de la inteligencia y los obreros manuales tienen conciencia de su propio valer que es mucho, acudirán á la asociacion libre, á las cooperativas, á la solidariedad en cuanto que esta significa armonía entre capital y trabajo, entre ricos y pobres, entre «explotados» y «explotadores.»

En la *colectividad legal* están pues los medios de la ansiada regeneracion. Nada de amenazas, los grandes problemas no se han resuelto con sangre ni con miedos, sino con energías espirituales: con hechos.

PIO DE ESPAÑA.

Madrid 25 Abril 92.

Al «Independiente»

Al tercer día resultó el parto de los montes, ó lo que es lo mismo, la contestacion al segundo suelto de nuestro periódico en su última columna; con unas *notas* que son una parodia ó semejanza del antiguo juego de los despropósitos, acompañadas de una música tan blanducha y disonante que no hay acorde á que agarrarse y que produciendo tan estrepitoso ruido se revientan los oídos por carecer de toda melodía y dulzura que en estos casos requiere la educacion y finura del autor y profesor instrumentista. ¡Que lógica! ¡Que argumentos! ¡Que silo-

gismos! ¡Que conclusiones! ¡Que fantasía! ¡Que talento! ¡Que ciencia infusa! en fin, su pluma no parece la de un buen católico que ama con todo su corazón á Dios y al prójimo, ¡Independiente, más te valiera no haber nacido que oponerte públicamente á los obsequios que el pueblo hace y paga para el esplendor y lucidez, de aquel que derramando su preciosísima sangre murió en la Cruz por todos nosotros.

Los sueltos de su periódico á que se refiere sobre el asunto en cuestion siempre, en todos sus extremos, vienen á estrellarse, miren por el lado que se quiera, á que es un gasto superfluo el de cincuenta pesetas en hacer una rampa (1) para que pasase el Crucificado por centro del paseo de la Puerta Nueva y que esta cantidad se podía haber gastado en diez carros de grava (2).

Nosotros que conocemos sus sentimientos y su modo de escribir, comprendemos perfectamente que siempre lo hace con dobléz y dañinas intenciones para poner en ridículo aunque sea á nuestro amadísimo Redentor. Vamos á provárselo.

Dice V. que con diez carros de grava se podrían haber compuesto las calles para pasar la procesion del Sto. Entierro. Si las calles estaban tan malas como V. supone ¿Cómo se se había de componer con diez carros de grava y en el espacio de una hora ó dos? Logicamente hablando V. pide imposibles; siendo iluso para todo no perdona medio para hacer la oposicion sistemática que se propone: así es, que creemos que ha perdido la cabeza y que vé visiones, ó por lo menos que no entiende V. una palabra de nada, por más que se crea que todo lo sabe y solamente le concedemos que agota su imaginacion para ver de que modo puede zaherir y esplanar sus venenosas intenciones, aunque sea en contra del Padre Santo.

Cualquiera que sepa la carrera de la procesion del Santo Entierro que empieza en la calle mayor Mayor y sigue su curso en la subida y bajada del puente, calle de San Agustín, eras de San Sebastian, Plaza de San Agustín, calle de San Isidro, Plaza de la Constitucion, calle del Angel, Plaza de la Fruta, calle del Rio, Plaza de las Salesas, calle la Feria, calle de Sta. Lucía, paseo de la Puerta Nueva,

(1) Sigán las planchas; la cuenta de la rampa no ascenderá de unas 30 á 35 pesetas y bien podía «El Independiente» haber dado aviso que iba á ilover, y el pueblo, por quien tiene tanto interés, se hubiese ahorrado ese gasto.

(2) Cada carro de grava le cuesta al municipio una peseta y doce céntimos y no 5 como V. supone; por lo que esta plancha no es solamente de órdago sino como la torre de la Catedral.

calle del Vallet, calle de Hostales y Plaza de la Soledad, comprenderá á simple vista que no es posible y si imposible que con diez carros de grava se componga esta carrera y muchísimo menos habiendo llovido una ó dos horas antes que era la fijada para la salida de la procesion. Sentados estos principios que su largo y mal desaliñado suelto, en contestacion á la sencilla réplica que el jueves anterior nos permitimos darle con el buen deseo de ver si podíamos curarle de la triste monomía que tiempo ha viene atormentándole en odio á todo cuanto tiene relacion con los actos de los que tan dignamente rigen las cosas públicas, es contraproducente; porque nada dice y nada prueba y si no analicemos, no con el escapelo de una severa crítica, sino con las más recta intencion para ver de hacer luz en la presente cuestion, puesto que de la discusion sale aquella.

Mucho tememos que «El Independiente» no nos conteste por que en todas las cuestiones que ha sostenido hasta el dia de hoy, á falta de razones, echa mano á los insultos y á toda clase de armas, por viles que sean, con tal de salirse con la suya. Semejante modo de obrar no está admitido en la buena sociedad, y debemos decir á V. que si continua en tan espinoso campo no extrañe demos por terminada esta cuestion.

Dicho esto principio á contestar á nuestro ilustrado colega.

La cuestion que se debate y que nosotros planteamos en nuestro número del jueves próximo pasado es la siguiente: Se escandalizó V. cual otro desdichado Judas por la construccion de una rampa para que pasase la procesion de Viernes Santo por el centro del paseo, y que V. hubiera deseado que el dinero invertido en esta buena obra, se hubiese ahorrado haciendo con esto una economía para el pueblo. Eso dijo V. en su plurito de montejar todo lo que no le es personal. ¿Y qué hace para desvanecer nuestro aserto y el de V? Principia por llamar al DEFENSOR, escritor de Riff; que el suelto cito de nuestro humilde periódico es un cúmulo de inexactitudes; que solo él es capaz de insertar la serie de disparates en la defensa desgraciada como todas las suyas, que hace de un acto de nuestro Ayuntamiento.

Ahora bien; ¿Y qué dice V. con todo esto? ¿Que tiene razon y que no ha mirado con malos ojos la rampa que se hizo en el paseo y que V. hubiera visto mejor que dicho gasto se hubiese invertido en beneficio del pueblo? Así con insultos no se defienden las cuestiones sino con sobrada copia de razones, que por cierto V. no hace. Pero he dicho mal, por que despues de propinarnos los graciosos piropos que nos dirige en el suelto en cuestion nos dice que llovió el Viernes Santo y que si en vez de construir unas rampas innecesarias en el paseo de la puerta Nueva, se hubiese invertido en grava lo que aquellas costaron y pudiera haber salido la procesion. No es esto lo que V. dijo ni lo que nosotros aseveramos; pues en la tercera nota que

V. pone á nuestro suelto dice que la procesion pudo pasar por encima del paseo sin la construccion de las rampas, y por tanto con una economía para el pueblo de cincuenta pesetas. Con que ¿En qué quedamos, Sr. Independiente? Su crítica fué para componer las calles que había de recorrer la procesion o fué por hacer una economía en beneficio del pueblo? Si V. dice que es por el pueblo, nuestro aserto queda en pié, ó lo que es lo mismo, que cincuenta pesetas invertidas en obsequiar á nuestro Divino Salvador, valen para V. menos que diez carros de grava en utilidad de la Ciudad.

A continuacion copia V. la segunda parte de nuestro suelto y en su primera nota dice que el miserable Judas somos nosotros por que vendemos por menos de treinta dineros á nuestra patria. ¡Valiente modo de argumentar! ¿En dónde ha aprendido esta argumentacion? ¿En las gramíscas de Callosa ó en el Pinoso? A V. le toca probar que no ha imitado al desdichado Judas y no insultar de nuevo defendiendo su causa en formas no muy usadas en noble lid, por que en la segunda nota no solamente insulta nuestro catolicismo, sino que calumnia nuestra acendrada fé, al afirmar que en uno de nuestros números hacíamos *chacota* del augusto misterio de la Trinidad Beatísima, misterio augusto que adoramos, acatamos y creemos tal cual nos lo enseña nuestra Madre la Iglesia, y por cuya confesion estamos dispuestos á sacrificar nuestras vidas y haciendas.

Y díganos, Sr. «Independiente» ¿podremos deducir de aquí que V. no ha imitado al traidor Judas quejándose del gasto hecho en obsequio de Jesús?

Muchas mas sandeces y contradicciones por el estilo pudiéramos anotar, si continuáramos fijándonos en su suelto; pero no podemos menos de decir á nuestros lectores que despues de tan fuertes como acabados argumentos que V. aduce en pró de su causa, concluye su escrito dirigiéndonos en tono triunfante la siguiente pregunta:

«¿Porque nada dice EL DEFENSOR del acuerdo tomado por el Ayuntamiento de mudar los cirios en Sta. Justa?» ¿Porque? Por que no quisimos reproducir en letras de molde lá general indignacion que sus palabras de V. produjeron en el pecho de todo buen oriolano, que aplaude con entusiasmo todo lo que enaltece a su patria y al Ilustre municipio que procura su esplendor (3).

Concluimos por decirle que ya que nos niega que jamás se han construido rampas para la procesion de nuestra Patrona, creemos que no tendrá el cinismo de negarnos que toda la vida se han construido rampas para la procesion del Corpus en el consabido paseo; á lo que esperamos dirá que es un gasto supérfluo, por que

(3) El gasto del cambio de los cirios en Santa Justa no es de 50 pesetas sino de 10 ó 12 pesetas que vendia á costar el estreno de los manuales; por que el gasto de la cera es el mismo jto en valde le dicen maestro de planchas!

puede pasar muy bien por las dos carreteras ó calles laterales sin necesidad de gasto alguno; y por consiguiete esperamos que parodiando al miserable y desdichado Judas lleno de indignacion exclamará: ¿Para qué esta perdicion? ¿No pudiediera darse á los pobres este gasto innecesario y supérfluo? Conque, Sr. «Independiente», no nos arrepentimos de nada de cuanto le llevamos dicho y Dios y el pueblo ya le juzgarán.

Al pan, pan.....

Prometí á mis amables lectores y en mi articulo (ó lo que fuera) «De Oposicion», ser más clarito en el presente número y héme aquí pluma en mano á cumplir la sagrada promesa contraida con mis queridos suscriptores.

Ante todo, debo advertir, que no es mi ánimo atacar personalidad alguna, desvirtuando hechos, antes al contrario, imparcial y amigo de decir verdades, me ha gustado siempre llamar al pan, pan; al vino, vino, y al pollo frito con tomates, pollo frito con tomates.

Basta de digresiones y entremos en materia.

En una de estas noches plácidas y serenas, en que la argentada luna ilumina con sus pálidos rayos nuestra hermosa Ciudad, en que el ambiente es más puro y embriagador y en que se siente esa poesia sublime y bendita que solo la comprende el alma, sali de mi humilde morada con el decidido propósito de dar el tan clásico paseo por los puentes.

¡Aun recuerdo con tristeza el diálogo que oí á la puerta...! Pero para que citar el lugar? Baste con reproducir lo que creé no quiero, pero á confesion de parte ..

He aquí lo que oí y que nunca se borrará de mi imaginacion.

—Adios «Independiente».

—Adios ex-periodista.

—Sabes que no me gusta la actitud en que te has colocado con EL DEFENSOR!

—Es lo que se merece; al que se caiga la caridad lo levante.

—Es que en su caída (si cae) puede muy arrastrar á tu publicacion.

—La opinion sensata está de mi parte. Soy fuerte, soy poderoso y tengo vida propia, en cambio EL DEFENSOR está aislado de la verdadera opinion, pues como está subvencionado tiene que defender causas indefendibles y por consiguiete diametralmente espuestas al sentido comun, á la rectitud y á ...

—Basta «Independiente», basta: heredaste ciertas frases que te han de sepultar en el fondo sin fondo del abismo.

—No es posible, yó juego siempre limpio y mi único ideal es defender los sagrados intereses de mi queridísima Orihuela.

—No quiero decirte que mientes, pero si me permitirás te diga que faltas á la verdad. ¿Si defiendes los intereses sagrados de tu queridísima Orihuela, porqué cuando te encargastes del «Diario» suspendistes la publicacion de aquellas célebres cartas siendo el Sr. Mesples Alcalde?

—Hombre..... es que políticos como el Sr. de Mesples, hay pocos. En aquellos dias trataba el Segura de darnos un disgusto, y con intencion de tomar notas sobre le mal estado del portillo de Pizana, encaminé mis pasos á dicho sitio, cuando al pasar por la hacienda del Sr. Mesples, éste, con la galanteria que le distingue, me hizo descansar, invitándome, no solamente á tomar asiento, sino tambien á merendar pollo frito con tomates. Acepté....merendé.... y al llegar á mi casa rompi la cartita que tenia preparada para el siguiente número. ¡Qué habia de hacer...! ¡tirarme con quien me habia invitado á merendar? ¡¡Imposible!!

—De modo que para tí nada suponen los intereses sagrados de tu queridísima Orihuela si á ellos se antepone un alon de pollo?

¿Y eres tú el que con tanto cinismo llamas *paganos* á los dignos señores que forman nuestro actual Ayuntamiento? ¿Eres tú el que sin motivo ninguno, dices al DEFENSOR que sus causas las defiende por un plato de lentejas, cuando no necesita de él ni nunca lo ha necesitado, cuando es falso de toda falsedad lo que tu supones y cuando el ideal que persigue es de lo más noble y levantado que concebir puede tu imaginacion juvenil y soñadora?

¿Eres tú el que te intitulas Independiente?

De tal arbol tal astilla; nacistes matando al que te dió vida, é inculcadas en ti sus ideas, sigues el mismo sendero por dó caminaba antes de licenciarse en derecho de Subvencion, sin iluso comprender, que aquellos tiempos no volverán como dijo el poeta!

Si nuestro diálogo hubiese sido escuchado por la opinion sensata, por esa que tu dices que está de tu parte, ella te juzgaría sabiendo de

una vez para siempre qué ideales son los que persigues y qué alma es el alma de tu periódico.

Sigue, sigue por el camino que pisas, que es muy vario y solo te ha de conducir á la caída inevitable y al descrédito más sofocante que pudistes imaginar.

No quise escuchar más, ¡para que negarlo! sentí que un calor latente se apoderaba de mi cerebro; regrese á mi morada y cuando el puro y perfumado ambiente de la silenciosa noche refrescó mis calenturientas sienes, cuando me di cuenta de lo que había oído, hice un esfuerzo de imaginación y me puse á encender una por una todas las luces de mi recuerdos....!!

X. Y. Z.

En un albuncito

(ROMANCE... REALISTA)

Castellana de ojos negros,
la de pequeñito talle,
la de la mirada ardiente,
la de crenchas de azabache,
la que és muchacha discreta,
la que sabé cuanto vale,
la que con tristes desdenes
aumenta mis muchos males,
por la que en llanto me anego
de mi pecho al desgarrarse,
la que yo he querido tanto,
la que yo adoré constante,
por la que enfermo de amores
es posible que me mate....
¡Ay! Préstame cien pesetas
que le estoy debiendo al sastre!

P. Gomez Candela

Madrid 21 Abril 1892

La villa del sable

Así, ni más ni menos, es como debiera de llamarse esta inmensa colmena, con zánganos y todo, que se llama Madrid. La villa del sable, vendría á sustituir al heráldico nombre de la Villa del Oso y en verdad que no tendrían nada que echarse en cara ninguno de los nombres.

Aquí, ya tal se han ido poniendo las cosas, que todo el mundo pide y muchos viven de eso que ahora se llama *del sable*. Un chispeante escritor ha dicho que «en Madrid hay familias enteras que viven de tocar el fígle» pues pásmense mis lectores y sepan que muchas más viven del sablazo.

Los pordioseros que pululan por las calles, piden dinero, pan ó un cigarrillo; los vendedores de periódicos acosan al transeunte para que adquieran el papel que vocean; los que venden baratijas le persiguen, todos son en suma, á pedir. No salgan Vdes. á las afueras de paseo, ni menos de merienda huyendo de los pobres, por que no bien hayan principiado á andar y no bien hayan extendido las servilletas, cuando se aparecerá toda una caravana de desarrapados que parez-

ca una tribu oceánica, pidiendo á voz en grito comida ó dinero.

Los amigos por su parte, tambien sufren esta monomanía de pedir y piden cigarros, cerillas (quizás previendo el próximo estanco) y aun á veces, algo más.

Ocurre cualquier cosa, una catástrofe imprevista, pues nada, la solución es pedir. Sacar dinero al que lo tenga, y lo que es peor, á los que no le tienen.

El mejor compañero, al que tenga V. por mas formal, se le encuentra en la calle y le dice, sin darle tiempo á parar el golpe:

—Mira, Mengánes; necesito que echés un duro en tal sitio para tal ó cual desgracia.....ya ves.....¡pobrecitos!....

Va uno de paseo tranquilamente por la más solitaria alameda del Retiro, libre de moscas y de ingleses, y ¡zás! cuando menos se lo espera, aparece Mengañín y le dice:

—Mira mañana damos una función en Rius á beneficio de aquel señor que tocaba el trombon cuando hacíamos *El toque de rancho*, y que se ha quedado tuerto; somos varios aficionados y cada uno de nosotros tiene que vender entre los amigos 20 butacas. Yo trabajo y supongo que....

—¿Y cuanto cuesta eso?

—Poca cosa, tres pesetas.....pero si te parece poco y quieres un palco....

Después de estos encuentros, el habitante más paciente decide irse á su casa, pero ¡oh, dolor! hasta allí le persiguen los pediguñeos. En su casa saben que han ido á buscarle el casero, el sastre y demás *británicos*. El chiquitín de la portera ha estado á pedir á mi criada que le compre caramelos de menta, los cobradores de las sociedades á que por fuerza hay que pertenecer, han estado á ver que regalaba para tal *Bermesse*, para premio de cual certámen, para esta rifa ó para aquella suscripción.

Después viene alguno á pedir alguna colección de obras completas para hacer un estudio, que no llega á hacerse; alguno á por un libro prestado que no se vuelve á ver y que descabala los 53 volúmenes restantes de la obra y por último algun amigo que entra diciendo:

—Cuanto me alegro de encontrarte. Oye Fulano, es preciso que me saques de este apuro. La Juanilla me ha citado para esta noche; tendré que llevarla al teatro, al café y... ya sabes que es preciso. Como ves, es un grave aprieto; para comer no te los pediría solo en tí confío... Dame diez duros que dentro de media hora los tienes aquí.

—Hombre, es el caso que yo no los tengo hasta dentro de dos ó tres horas....

—¡Oh, pues en ese caso... volveré!

Y dicho y hecho; aquel día, el dichoso amigo no le deja á uno en paz hasta que se le da el dinero que no se vuelve á ver, por que ¡ay! (poniendo los ojos en blanco) sé que en tales situaciones, se pierde el dinero y el amigo.

Lo cual no impide que haya que ceder, por que sino, peor mil veces. Ahora bien hay casos de imposibilidad material, ó monetaria.

Si por estar en casa, va V. á la oficina, en cuanto que se entra en el Negociado lo primero que le dicen el jefe ó los compañeros es si paga el café, esto es darle un sablazo de café. ¿Que á Fulanito le han dejado cesante y se ha hecho una lista para mantenerle mientras busca empleo? Pues sablazo. ¿Que aquel señor viejo que tenia tos se ha muerto y que la ciudad no tenia dinero para el entierro y se ha acordado pagarlo entre todos los compañeros? Pues sablazo. ¿Que son los días del jefe y se le vá á regalar una pipa de espuma de mar, por suscripción? Pues sablazo. ¿Que hay que hacer algo á escote...obligatorio?... Sablazo, sablazo y sablazo.

Cuando algun conocido publica un libro que no vale el trabajo de cojerlo... pues no hay mas remedio que comprarlo; cuando zutanico hace un periódico, que no se lee, pues hay que suscribirse; cuando es el beneficio de aquella tiple que nos *descacharró* una obra, pues hay que pagar los billetes y comprar los regalos.

Hasta el sereno, alarga la mano después de abrir la puerta, demandando la propina. Y esto me lleva de la mano precisamente á mencionar las propinas que son sablazos consentidos, sufridos y sancionados por el uso y el abuso.

Todo, todo el mundo pide; el pobre para sí, el rico para los demás, y para sí. Y conviene advertir que casi siempre lo que se pide no es el fondo más que dinero.

Verdad es, que contra el vicio de pedir hay una virtud que es la de no dar.... pero eso no es posible siempre. Se vive en sociedad y en sociedades, en este medio ambiente de la perdiguñería, y á pesar de que se tiene la obsesión de que se pide por pedir muchas veces, se accede. Además que uno mismo está contagiado y pide tambien; es el *libre cambio* del sablazo; se dá para que le den, y pueden Vds. dar sabor á éste párrafo citando la maximilla latina.

Por ejemplo: un diputado de la mayoría me pide un *bombo*, se lo doy. Le pido un destino para mi primo y.... nada.

Luego hay que advertir que hoy se pide con buenas formas: en la Iglesia y en el foro; unos para los asilos, dinero; otros para sus discursos, indulgencia; estos moralidad para la administración, aquellos votos para sus candidaturas. No hay oficinista que no haya pedido antecedentes, ni niña sentimental que no pida un amor puro y desprecie los pitillos.

En suma: hasta yo pido á los lectores (no asustarse) perdón por éstas líneas.

Con el tiempo, y admitido el progreso, hemos de admitirlo en la pediguñería, cuando vaya uno de paseo se encontrará con algún elegante y perfumado *sportman*—pedir castellano á los periodiqueros de hoy es gollería—que, dándole un amable golpecito en el hombro, le diga:

—Caballero, he tronado con *Lherg*; mi *Nini* necesita una pulsera ¿me permite V. que coja de su bolsillo el dinero que me hace falta?

Y habrá que dejarse....., si es en despoblado.

LEGANDA

Madrid 24 de Abril 1892.

NOTICIAS

Mucho nos extraña no se hayan ocupado nuestros colegas «El Independiente» y «El Pueblo» de un hecho, que reviste cierta gravedad, ocurrido en cierto sitio de recreo y á raíz del *cacheo* verificado en la calle de Loaces.

Parece ser que al abrir un cajon de una mesa, en donde se guardaban unas cuantas docenas de *estampillas* de esas que sirven para *verlas venir*, se encontraron que la llave no entraba bien en la cerradura, y al tratar de averiguar cual era el obstáculo que impedia abrir dicho cajon, se encontraron, con los dientes de una llave.

Apesar de la mucha *miga* que encierra lo de los *dientes*, nadie, absolutamente nadie, se ha ocupado de este hecho que tan serio carácter reviste.

Lo que nos falta saber es si este hecho coincidiría con las *murmuraciones* que cundian por la vecindad en *ilto tempore*.

Segun noticias fidedignas, muy pronto se implantará en nuestra ciudad una importantísima mejora, cual es, la de abrir una nueva calle, derribando para ello la casa propiedad de D. Eugenio Candela.

Nuestra dignísima primera autoridad local, ha manifestado á nuestro Ayuntamiento tan laudable mejora, aun que para llegar al logro de sus deseos, tenga que adelantar de su bolsillo particular el dinero necesario para ello.

Muy bien, Sr. Pescetto, muy bien, siga V. por el camino que en buena hora emprendió, que la opinion sensata (no la de «El Independiente») aplaudirá el interés que demuestra por nuestra queridísima ciudad.

El domingo fué conducido á su última morada el cadáver de la que fué en vida, virtuosa esposa de nuestro particular amigo y suscriptor D. Manuel Cánovas.

Acompañamos en su justísimo dolor á nuestro querido amigo, á la vez que rogamos al Altísimo acoja en sus santos brazos el alma de tan cariñosa madre.

Hoy debutará en nuestro destartado coliseo, con el drama «Madre é Hija», y la preciosa comedia «¡Valiente Socorro!» la compañía dramática que dirige el primer actor, del mismo género, D. Eduardo P. Cachet.

Conocido es del público oriolano el Sr. Cachet y generales son las simpatías que ha gozado siempre en nuestra hermosa ciudad, por lo que, no dudamos, se verá invadido por nuestro galante público, nuestro coliseo.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA PRIMITIVA.

GRAN FÁBRICA DE LOSETAS HIDRÁULICAS
DE
NAVARRO Y COMPAÑIA
CALATRAVA 16 ALICANTE

Representante en Orihuela, FRANCISCO SANCHEZ,

Calle de Santiago, número. 12.

Las baldosas hidráulicas es el mejor pavimento conocido tanto por su belleza, como duracion, que unido á la gran baratura es de creer se haga gran consumo.

Sin embargo, la competencia de mala ley que sostienen algunos industriales de adulterarlas, dan margen á la despreciacion de un pavimento que, elaborado tal como la industria exige, produciría excelentes y bellos resultados en el calado de nuestras habitaciones. El propietario no titubearía en la eleccion del pavimento, por cuanto las baldosas hidráulicas bien fabricadas, superan á todo pavimento.

Lástima que desconozcan sus intereses los fabricantes de losetas hidráulicas.

El fabricante debe observar siempre el lema (Union en el precio y competencia en el género) y de esta manera se perfecciona nuestra industria y no se sorprende la buena fé de los constructores.

Por desgracia, bien pocos son los que siguen estas corrientes.

La acreditada fábrica de los Sres. Navarro y Compañía tan conocida en el campo de la industria, elaboran sus baldosas según exigen los adelantos modernos, resultando sus productos de una belleza y duracion incomparables.

LA PATERNAL

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, EXPLOSIONES DEL GAS Y RAYO
FUNDADA EN 1843.

Autorizada por Reales Ordenes y decretos en España, Francia, Italia,
Bélgica, Luxemburgo, etc.

Establecida en Paris, calle de Ménars, núm. 4.

GARANTIAS DE LA COMPANIA: 41.500.000 PTAS.

La religiosidad, puntualidad y buena fé con que ha cumplido esta Compañía las obligaciones contraídas con los asegurados, le ha merecido la mas favorable acogida en todas partes donde se ha presentado. La Compañía tiene la alta satisfaccion de poder anunciar que, durante los 48 años transcurridos ya desde que hizo su primer seguro en España, no ha tenido que deplorar ninguna justa queja por parte de los siniestrados, lo cual es una evidente prueba de la lealtad con que procede en todos sus actos y de esmero con que procura corresponder dignamente á la confianza que en ella tiene depositada el pueblo.

La Compañía indemniza la totalidad de la pérdida en efectivo y al contado, en el punto donde se firmó la Póliza.

Representante en Orihuela, CARMELO SUBIELA, Corredera, 29.

En el acreditado establecimiento de Manuel Lopez, calle del Valler, se ha recibido un innumerable surtido en latas de conservas de cuantas clases se fabrican á precios sumamente reducidos. Tambien ofrece á sus numerosos consumidores, un exquisito queso de bola, marca «Dos Coronas» como igualmente se haya á la venta loza fina y vasta, de todas clases

Visitar dicho establecimiento, y os convencereis de la realidad de todo cuanto se anuncia, y la baratura de los mismos.

OCASION PARA COMPRAR BUENO Y BARATO.

CAMAS DE HIERRO Y LATON ÚLTIMA NOVEDAD.

Para matrimonio desde 120 rs. en adelante.

De un cuerpo — desde 50 id. id.

Elegantes y fuertes cunas para niños desde 50 id. id.

Catres de madera con tela de alambra, reforzados de cordon, somier y gergones de muelles.

Juegos de portier todos colores á 10 rs. Se venden piezas sueltas.

Borras de lana para colchones, de 18, 20, 24, 28, 30 y 34 reales arroba.

Palanganeros á 6 rs. uno; con jarro y palangana á 19 y 20 rs.

Toalleros, poleas para pozos, tuvos y cartelas de hierro para canales de fachadas, llandas para hornos, cribas y grillajes.

Novedad en batería de cocina, clase superior.

En el mismo establecimiento se perfecciona toda clase de máquina de coser.

JUAN MARIN—SANTA LUCIA, 10.

NUEVO INVENTO

DESCONOCIDO EN TODA EUROPA

MAGNÍFICA PRIMA

en obsequio y preferencia á nuestros suscriptores y lectores

La Sociedad metalúrgica GOVERN de los Estados-Unidos del Norte de América que sin reparar en gastos ni sacrificios ha podido conseguir dar á conocer é implantar en España un objeto que por su baratura y utilidad, puedan obtenerlo todas las clases sociales y ser digno por su vista y elegancia de figurar en el mejor salon, así como en la sala ó gabinete de las personas de modesta posicion. Nuestros suscriptores y lectores pueden obtener, pues, el

BAROMETRO SISTEMA GOVERN

que la junta directiva de la Exposicion de Chicago ha marcado por su insignificante precio el figurar en el pabillon 3.º de la 2.ª nave, como objeto de utilidad y adorno á presentarse.

Este magnífico y grande Barómetro mide 31 centímetros de circunferencia y 14 de alto. lo forma una esfera donde hay fijo Variables Buen tiempo, Buen tiempo fijo, muy seco, Tempestad, grande lluvia, Lluvia ó viento: Humedad Sequedad 0, 5, 10, 15, 20, 25, 30, 35, y 40 grados. ma: cuando la aguja negra, según la temperatura. El Barómetro es redondo, figurando la cabeza y pié de perro. Se compone de 18 piezas y por su forma puede ponerse sobre una mesa, locador ó colgado, puesto que tiene también su argalia de metal. El dicho Barómetro que todo es níquelado y metal dorado mate ocupa un lugar preferente en la cuestion atmosférica, por las muchas utilidades que en si reporta, pues á mas de indicarnos por sus grados el estado de la atmósfera esto es, si ha de llover, hacer tiempo vario ó buen tiempo etc. que ya lo indica por la aguja á cual obliga, según las variaciones del viento que es el dominante, es utilísimo é indispensable hoy dia, en donde haya la desgracia de haber personas enfermas, como por ejemplo: Asmáticos y los que padecen de dolores inflamatorios ó reumáticos ó cualquier otra enfermedad porque con este Barómetro, pueden saber colocado en su dormitorio ó cualquiera otra habitacion si la temperatura que van á disfrutar durante la noche es húmeda ó seca Basta colocar el Barómetro en cualquier habitacion durante toda la tarde y al anochecer indicara el estado de la habitacion y podrá ventilarse ó cerrarse esta medida que convenga á la salud de la persona. A este Barómetro se le puede llamar instantáneo por que en el lugar que se coloque y con solo 4 ó 5 horas de tiempo señala los grados de humedad, sequedad, viento, lluvias, etc., etc. No hay necesidad de tocar el barómetro para nada, pues solo basta ponerlo sobre la mesa ó colgado para que él solo funcione según el tiempo. Pueden limpiarse con badana ó un trapo cualquiera, cuidando de que los agujeros estén limpios y circule el aire y siendo pues indispensable para los agricultores, marinos, toda clase de industrias, comercios, escritorios, militares, clase obrera, etc. etc.

Se entregará el Barómetro á nuestros suscriptores y lectores por la insignificante cantidad de Seis pesetas, siempre que se acompañe el Cupon prima y sujetándose á las condiciones que ponemos mas abajo.

EL DEFENSOR DE ORIHUELA. 6 Pesetas.	CUPON PRIMA	Vale hasta el día 27 de Abril de 1892
	BARÓMETRO SISTEMA GOVERN	
	Vale por	
	REPRESENTANTES EN ESPAÑA DE LA SOCIEDAD	
	E. Sanz y C.ª - Barcelona	
	Calle de Arribau, 54, (Casa Chafán)	

MODO É INSTRUCCIONES DE HACER EL PEDIDO QUE DEBE TENERSE BIEN PRESENTE.

Haciéndose imposible de que las administraciones de los periódicos, lo pueden entregar á la mano en la misma, porque reportan los mismos gastos y hay confusiones en los pedidos remision, esperar á que lleguen etc. para evitar todo esto, y para recoger el Barómetro, todos nuestros suscriptores y lectores deben dirigirse precisamente á los Sres. E. Sanz y C.ª calle de Arribau, núm. 54, (casa chafán) Barcelona, acompañando el Cupon prima y seis pesetas en letra de Giro mutuo de fácil cobro ó sellos de correos si son sellos, esprudente certificar carra y se le enviará el Barómetro franco de portes y todo gasto de embalaje especial. El Barómetro va embaldado en dos cajas, una de carton y otra de madera, con 4 lares papel de seda y todo en forma. Es indispensable y se advierte que se ponga bien claro el nombre, direccion, pueblo, ciudad, provincia etc. En el pueblo donde no haya estacion de ferro carril, conviene decir la estacion mas próxima, todo esto bien claro para evitar confusiones en la remision tanto en correos como ferro-carril.

La Union y El Fénix Español.

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.

Domicilio social: MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, núm. 1 (Paseo de Recoletos.)

GARANTÍAS:

Capital social efectivo, pesetas.	12.000.000
Primas y reservas,	40.697.980
Total,	52.697.980

29 AÑOS DE EXISTENCIA.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundacion, la suma de 48.301.675'33 pesetas.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educacion, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representante general en los distritos de Elche, Dolores y Orihuela:
D. Eustaquio Tomaseti.—HOSTALES 28, Orihuela.